

Carta de Carlos Marx a Ferdinand Lassalle, 11 de marzo de 1858

(Tomado de Carlos Marx y Federico Engels, *Cartas sobre El Capital*, Editora Política, La Habana, 1983, páginas 96-97.)

11 de marzo de 1858

[...] El primer fascículo debería constituir, relativamente, un todo,¹ y como las bases del desarrollo total del tema están contenidas en el mismo, esta parte podría ser difícilmente redactada en menos de 5 o 6 pliegos. Pero veré eso cuando haga la redacción definitiva. Este fascículo incluye: 1. Valor, 2. Dinero, 3. El capital en general (proceso de producción del capital, proceso de circulación del capital, unidad de ambos o capital y ganancia, interés). Esto constituye un folleto aparte. Seguramente tú mismo habrás encontrado en el curso de tus estudios de economía, que Ricardo al estudiar la ganancia, entra en contradicción con su definición (acertada) del valor; contradicciones que, según su escuela, han conducida al total abandono del punto de partida o al eclecticismo más repugnante. Creo que he puesto en claro la cuestión. (Los economistas, es cierto, ahondando en dicha cuestión encontrarán que *altogether it is a*

dirty business [todo ello es un negocio sucio]).

En lo que concierne ahora al número de pliegos, a decir verdad, estoy en la incertidumbre más completa, ya que el material de la obra se encuentra en mis cuadernos en forma de monografías, que a menudo están muy adentradas en detalles, lo cual desaparecerá cuando tome forma definitiva. Además, cuando haga la redacción, no tengo en absoluto la intención de profundizar igualmente en los seis libros que constituirán las seis partes del conjunto. En los tres últimos, me limitaré más bien a las principales características, mientras que, en los tres primeros, que encierran el desenvolvimiento económico fundamental propiamente dicho, las explicaciones no podrán ser evitadas siempre. Me cuesta trabajo creer que el conjunto pueda llevar menos de 30 o 40 pliegos.

Edicions Internacionals Sedov
Serie Marx y Engels, algunos materiales

Edicions internacionals Sedov



germinal_1917@yahoo.es

¹ En la oportunidad Marx tenía la intención de añadir a la primera entrega del inmenso trabajo proyectado. *Contribución a la crítica de la Economía Política*, un capítulo sobre el capital. Más tarde, decidió editar dicho capítulo en un folleto aparte. Las razones para esta decisión son expuestas en la carta siguiente. Sus investigaciones posteriores llevaron a Marx a modificar el plan de conjunto de su obra. En lugar de la segunda entrega proyectada dedicó a preparar el primor libro de *El Capital*.